

Patrimoine en Balade
Inauguration du circuit « Le Château-Fort »
à Lourdes
Jeudi 25 octobre 2018

Bruno VINUALES, Président du PLVG

Avec Patrimoine en Balade, créé en 2014, les élus du PLVG ont souhaité inscrire le pays dans le développement du tourisme numérique en créant un nouvel outil de valorisation du patrimoine original. Original car il ne s'agit pas d'un simple audioguide : avec Patrimoine en Balade ce sont des acteurs du territoire qui racontent le patrimoine, tout en spontanéité et en émotion ; et ce sont les artistes qui subliment le tout.

Cet outil numérique totalement gratuit pour le visiteur a tout d'abord été expérimenté sur la Vallée de Batsurguère dans le cadre d'un projet expérimental financé par le Département et le Ministère de la Culture en tant que service numérique culturel innovant.

Avec le soutien des élus de Batsurguère siégeant au PLVG, et la participation active de nombreux habitants qui ont livré leur témoignage, l'Application a été officiellement inaugurée et rendue publique à l'automne 2015.

Fort de cette expérience, les élus du Pays de Lourdes et des Vallées des Gaves ont souhaité transformer l'essai et étendre l'application à l'ensemble de son périmètre. Le PLVG a donc lancé en novembre 2015 un appel à projets pour que les porteurs de projets intéressés puissent intégrer cette démarche.

L'idée a séduit puisqu'une dizaine de collectivités ont souhaité développer des itinéraires et aujourd'hui nous disposons de 15 parcours répartis sur le territoire, et même au-delà de notre périmètre avec le parcours inauguré la semaine dernière à Lestelle-Bétharram « *Entre artisanat d'art et pèlerinages* ». L'ensemble de l'offre est présenté dans un livret diffusé depuis cet été dans tous les offices de tourisme.

Parmi les parcours intégrés à l'application récemment, nous pouvons citer :

- Les parcours sur la thématique de la Réserve de Ciel et le patrimoine de la nuit et du ciel étoilé sur le Hautacam et à Cauterets
- Les parcours de Lourdes sur le chemin de vie de Bernadette
- Le parcours artistique à Arras en Lavedan
- Et les parcours de Pierrefitte-Nestalas en lien avec les mineurs et le patrimoine industriel.

Aujourd'hui Patrimoine en Balade est devenu une véritable collection de promenades permettant de découvrir l'authenticité des Pyrénées, à travers leurs multiples facettes.

S'ils n'ont pas tous la même couleur artistique, ces circuits sont construits selon 3 grands principes : l'authenticité des témoignages, l'interventions de professionnels, l'originalité dans la mise en valeur artistique. A l'origine Patrimoine en Balade avait pour vocation de faire découvrir le patrimoine méconnu des petits villages du territoire, mais il permet aussi de découvrir des sites de grande renommée sous un autre jour.

Pour le Pays, les objectifs de cette application sont multiples :

- Inciter à découvrir des endroits aujourd'hui méconnus et peu fréquentés, des patrimoine peu connus du grand nombre et mettre en avant l'authenticité et la richesse de nos territoires
- Apporter un regard contemporain au patrimoine par la scénarisation et la collaboration avec des artistes ;
- Promouvoir un tourisme durable grâce à un outil qui peut être utilisé sans signalétique ni document papier.

Si à l'origine Patrimoine en Balade avait pour vocation de faire découvrir le patrimoine méconnu des petits villages du territoire, c'est une chance pour le PLVG de pouvoir également intégrer des circuits au cœur de Grands Sites comme c'est le cas aujourd'hui avec le parcours du Château Fort car c'est une très belle vitrine pour l'application Patrimoine en Balade dans sa globalité.

Dans sa volonté de valoriser le patrimoine par la mémoire locale, la ville de Lourdes s'inscrit dans la droite ligne des grands principes de l'application et permet ainsi au visiteur d'appréhender de façon moderne l'histoire de ce site classé Monument Historique et les secrets de la forteresse.

Je profite de cette inauguration pour vous faire savoir que le PLVG développe actuellement un nouvel itinéraire le long de la Voie Verte qui portera à 3 circuits l'offre Patrimoine en Balade au départ de Lourdes au printemps prochain.

Avant de terminer, je tenais à rappeler que l'existence de cette application de territoire n'aurait pas eu lieu sans la participation financières de l'Etat, de la Région Occitanie Pyrénées-Méditerranée, du Conseil départemental des Hautes-Pyrénées, du Parc National des Pyrénées et du programme Leader.